



PERIODO
PRESIDENCIAL
004276
ARCHIVO

DISCURSO PARA LA GRADUACION DE OFICIALES
=====

DE ESTADO MAYOR
=====

Y PROFESORES MILITARES DE ACADEMIA
=====

de Guerra de la Fuerza Armada
Del Director Coronel Hector Silveira

16-DICIEMBRE - 1992

DISCURSO PARA LA GRADUACION DE OFICIALES

DE ESTADO MAYOR Y PROFESORES MILITARES DE ACADEMIA

CIERTAMENTE, UNA OCASION COMO ESTA, JUNTO CON LA SATISFACCION DE LA MISION CUMPLIDA, NOS LLAMA A LA REFLEXION. SI BIEN ES CIERTO QUE PARA LA ACADEMIA SE CIERRA OTRO CICLO DE SU QUEHACER, PARA LOS OFICIALES QUE HOY SE GRADUAN SE INICIA LA ETAPA QUIZAS MAS APASIONANTE Y EXIGENTE DE SU CARRERA: DE AQUI EN ADELANTE VAN A DESEMPEÑARSE EN LAS JERARQUIAS SUPERIORES DEL MANDO INSTITUCIONAL, YA SEA EJERCIENDOLO EN PROPIEDAD O COMO ASESORES DE EL.

POR TAL RAZON, E INSPIRADO EN LOS DESAFIOS DEL FUTURO QUE AVIZORAMOS, QUISIERA EN ESTA OPORTUNIDAD ESTABLECER CON NUESTROS GRADUADOS DE HOY UN ULTIMO CONTACTO ACADEMICO.

EN ESTE INTERCAMBIO FINAL, JUNTO CON SIMBOLIZAR LA PERMANENTE INTERACCION ENTRE PROFESOR Y ALUMNO, CARACTERISTICA DEL PROCESO DE ENSEÑANZA-APRENDIZAJE DE ESTA ACADEMIA, QUIERO ENTREGAR ALGUNAS REFLEXIONES EN TORNO A LO QUE PARA ELLOS CONSTITUYE SU FUTURO: EL MANDO, ACTIVIDAD CONSUSTANCIAL A LOS OFICIALES PERO QUE A PARTIR DE AHORA ADQUIRIRA NUEVOS Matices E IMPLICANCIAS QUE DEBERAN DOMINAR Y ADMINISTRAR ADECUADAMENTE.

EL MANDO, NO ES OTRA COSA QUE UN PODER ESPIRITUAL, UNA RELACION ESTABLE Y NORMAL ENTRE GRUPOS DE HOMBRES, UNA FUNCION INTELIGENTE NO ENRAIZADA EN LA FUERZA SINO EN EL PODER DE CONVICCION, ES VERDAD QUE EL HOMBRE QUE LLEGA A EJERCER EL MANDO TIENE EN VIRTUD DE ELLO, A SU DISPOSICION EL APARATO SOCIAL QUE SE LLAMA FUERZA, PERO NO DEBE SER ELLA EL FUNDAMENTO PARA SU EJERCICIO.

EL SUSTENTO DEL MANDO RESIDE ESENCIALMENTE EN UN EQUILIBRIO CUIDADOSO Y DELICADO ENTRE VALORES ETICOS Y CONOCIMIENTOS, QUE EMPEZAMOS A PRACTICAR DESDE LA JUVENTUD, DESDE ESE MOMENTO EN QUE POR PRIMERA VEZ, VESTIMOS EL UNIFORME AZUL AEREO Y QUE NOS DEBE SEGUIR ACOMPAÑANDO A TRAVES DE TODA LA CARRERA.

EN LA SIMBIOSIS ARMONICA DEL "LOGOS" Y DEL "ETHOS", ESTA LA CLAVE DEL PROCESO EDUCACIONAL DE LA FUERZA AEREA, QUE PARA LOS OFICIALES SE INICIA EN NUESTRA ESCUELA DE AVIACION Y TIENE SU CULMINACION EN UN MOMENTO COMO ESTE, EN QUE DELANTE DE LAS MAS ALTAS AUTORIDADES DE LA REPUBLICA, DE SUS CAMARADAS Y DE SUS FAMILIARES, RECIBEN EL TITULO E INSIGNIAS DE OFICIALES DE ESTADO MAYOR DE LA FUERZA AEREA DE CHILE.

EL EJERCICIO PROFESIONAL DEL ARMA AEREA DEMANDA LA ENTREGA TOTAL DE TODAS NUESTRAS CAPACIDADES Y APTITUDES FISICAS, INTELECTUALES Y MORALES PARA EL MEJOR SERVICIO A LA PATRIA.

TEMPRANAMENTE APRENDEMOS QUE TODO CARGO ES UNA TAREA Y QUE TODAS ELLAS SON IGUALMENTE DIGNAS, DESDE LA MAS COMODA QUE ES OBEDECER, HASTA LA MAS INCOMPRENDIDA Y ASPERA QUE ES MANDAR.

TAMBIEN, JUNTO CON INGRESAR A LA FUERZA AEREA PARA SERVIR A CHILE, JURAMOS RENDIR LA VIDA SI FUERE NECESARIO. ESTE ACTO ABSOLUTAMENTE VOLUNTARIO, QUE CUMPLIMOS CON EL FERVOR DE LA JUVENTUD, SE VA HACIENDO CADA VEZ MAS PROFUNDO CON EL PASO DE LOS AÑOS, COMO ELEMENTO RECTOR DE NUESTRA VIDA MILITAR.

VOLUNTARIAMENTE NOS SOMETEMOS A LA DISCIPLINA Y ACEPTAMOS EL MANDO DE NUESTROS SUPERIORES; NO PODRIA HABER FUERZA EN ESTE COMPROMISO, PUES LO HARIA ETICAMENTE NULO Y PRACTICAMENTE NO REALIZABLE. LA FUERZA ESTA AUSENTE EN ESTE COMPROMISO DE HONOR, QUE SE SUSTENTA EN PRINCIPIOS MORALES.

MORAL Y DISCIPLINA SON LAS DOS CARAS DE UNA MISMA MEDALLA: CUANDO UNA ESTA PRESENTE, INELUDIBLEMENTE LO ESTARA LA OTRA; PERO LA MORAL NO ES PRODUCTO DE LA DISCIPLINA, SINO LA RAIZ O BASE DE ESTA ULTIMA. ESA ES LA GRAN RESPONSABILIDAD DEL MANDO: EJERCERLO CON TAL CUIDADO, CONOCIMIENTO, RESPETO Y RESPONSABILIDAD QUE MANTENGA LA MORAL DE NUESTROS SUBORDINADOS AL PUNTO DE PODER EXIGIR DE ELLOS EL MAXIMO SACRIFICIO REQUERIDO.

A MEDIDA QUE SE ASCIENDE EN LA ESCALA JERARQUICA, ESTA TAREA SE VA HACIENDO MAS DIFICIL PORQUE LAS DECISIONES AFECTAN CADA VEZ A MAS HOMBRES Y RECURSOS. SIMULTANEAMENTE, VA CONVERGIENDO EN EL ENTORNO TODA UNA GAMA DE FACTORES POLITICO-ESTRATEGICOS, ECONOMICOS, SOCIALES, TECNOLOGICOS E INCLUSO AMBIENTALES, QUE PROYECTAN UNA DEMANDA PROGRESIVAMENTE CRECIENTE SOBRE LA PREPARACION DE NUESTROS COMANDANTES AEREOS.

ES AQUI DONDE EMERGE Y SE COMPRENDE EN TODA SU DIMENSION LA TRASCENDENTE RESPONSABILIDAD QUE TIENE ESTA ACADEMIA DE GUERRA AEREA EN LA FORMACION DE LOS FUTUROS MANDOS, PORQUE ENTRE USTEDES, OFICIALES QUE HOY SE GRADUAN, ESTAN LOS GENERALES Y CORONELES CON QUE LA FUERZA AEREA ENTRARA AL SIGLO XXI, Y AL TERCER MILENIO.

AÑO TRAS AÑO LA TAREA ES MAS ARDUA, POR LA CONSTANTE Y ACELERADA VELOCIDAD DEL CAMBIO QUE CRUZA LAS DIVERSAS ACTIVIDADES DEL SER HUMANO. RESULTA PARTICULARMENTE COMPLEJA EN EL CAMPO DEL SABER Y DISCURRIR ACADEMICOS. LOS CONOCIMIENTOS ADQUIRIDOS TIENEN LA EXTRAÑA CONDICION DE PROVOCAR EL NACIMIENTO DE MILES DE NUEVAS INCOGNITAS QUE ABRUMAN Y QUE NOS OBLIGAN A AFIRMAR, EN FORMA APARENTEMENTE CONTRADICTORIA, QUE, CUANTO MAS SABEMOS, MAS IGNORAMOS, SIN EMBARGO, RECORDEMOS QUE, TENER CONCIENCIA DE LO QUE IGNORAMOS, REQUIERE TAMBIEN ARTE, MAESTRIA, INTELIGENCIA.

CUANTO MAS DIFICIL LA TAREA, TANTO MAS ARTE Y VIRTUD SE EXIGEN. PROYECTAR LA PREPARACION DE LOS OFICIALES DE ESTADO MAYOR HACIA LAS DEMANDAS QUE TENDRAN POSTERIORMENTE PODRIA SIMBOLIZARSE POR UNA FLECHA QUE LANZAMOS HACIA EL FUTURO, HACIA UN BLANCO QUE INTUIMOS, PERO QUE NO PODEMOS PERCIBIR CLARAMENTE.

EN TAL DISYUNTIVA, ENFRENTAMOS LA FORMACION QUE USTEDES RECIBEN CON UN ENFOQUE PROSPECTIVO, PLANTEANDO UN CONTENIDO CURRICULAR QUE PUEDA SERLES UTIL ANTE LOS ESCENARIOS ALTERNATIVOS QUE ES DABLE CONFIGURAR A MEDIANO PLAZO. PARA DISEÑAR ESTE CONTENIDO NOS MANTENEMOS ABIERTOS Y ALERTAS AL ENTORNO, PRINCIPALMENTE A TRAVES DEL DIALOGO E INTERCAMBIO PERMANENTE CON LA COMUNIDAD ACADEMICA CIVIL Y MILITAR.

ELLO HACE POSIBLE QUE JUNTO A DISCIPLINAS CARACTERISTICAS DE LA PROFESION AEREA COMO ESTRATEGIA Y OPERACIONES, LOGISTICA, INTELIGENCIA, PERSONAL Y ESTADO MAYOR, LES ENTREGUEMOS TAMBIEN, ENTRE OTROS, CONOCIMIENTOS Y TECNICAS ACTUALIZADAS SOBRE ECONOMIA, ADMINISTRACION, FORMULACION Y EVALUACION DE PROYECTOS DE DEFENSA, CON ESPECIAL ENFASIS, POR CUANTO NUESTRO FIRME PROPOSITO ES FORMAR NO SOLO BUENOS CONDUCTORES DEL ARMA AEREA, SINO TAMBIEN EFICIENTES ADMINISTRADORES DE LOS RECURSOS QUE LA NACION NOS ESTREGA.

NO OLVIDEN NUNCA QUE SI BIEN ES CIERTO QUE EL PAIS NECESITA INVERTIR EN DEFENSA, COMO LO HACE EN EDUCACION, SALUD, Y OTRAS AREAS, REQUIERE TAMBIEN QUE ESTA INVERSION SEA RENTABLE POR LA VIA DE LA MAS ALTA EFICIENCIA EN SU GESTION.

OTRO ELEMENTO IMPORTANTE, PARALELO AL CURRICULAR, PARA EL EJERCICIO DEL MANDO ES LA CLARA CONCEPCION QUE HA DE TENERSE DEL PAPEL QUE LE CORRESPONDE A LA FUERZA AEREA DENTRO DEL ESTADO Y DE LA COMUNIDAD NACIONAL.

SIENDO EL ESTADO LA EXPRESION ORGANICA SUPERIOR, INICIAL, LEGITIMA Y EXCLUSIVA DE LA NACION CHILENA, RESULTA EVIDENTE SU FUNCION EN CUANTO A RESGUARDAR LA SEGURIDAD Y SOBERANIA NACIONALES, PROMOVER LA INTEGRACION Y DESARROLLO SOCIO ECONOMICO DE TODOS LOS SECTORES DE LA NACIONALIDAD Y ASEGURAR EL DERECHO DE LAS PERSONAS A PARTICIPAR CON IGUALDAD DE OPORTUNIDADES EN LA VIDA DEL PAIS.

EN NUESTRA PROFESION TENEMOS CONTACTO Y USAMOS A DIARIO LAS MAS MODERNAS TECNOLOGIAS, OPERAMOS COMPLEJOS SISTEMAS DE ARMAS, ADMINISTRAMOS APOYADOS POR LA INFORMATICA Y LA CIBERNETICA. SIN EMBARGO, LOS EQUIPOS Y LOS SISTEMAS ENTRAN EN OBSOLESCENCIA Y SON REEMPLAZADOS POR OTROS. LO UNICO QUE PERMANECE ES EL HOMBRE, SIN EL CUAL TODOS AQUELLOS INGENIOS RESULTAN COSAS INERTES.

LA MAQUINA ES UN ARTIFICIO, Y POR ELLO, NECESITA PREVIAMENTE DE UN ARTIFICE, DE ALGUIEN QUE LA CONCIBA Y LA PROYECTE. ANTES DE SER REALIDAD, ANTES DE SER SIQUIERA TEORICA, REQUIERE DE UNA INTELIGENCIA QUE IMAGINE SU ESTRUCTURA, SU FORMA Y SU PROPOSITO.

LAS FUERZAS AEREAS Y LA ACTIVIDAD AEROSPACIAL REPRESENTAN EN EL MUNDO LA VANGUARDIA TECNOLOGICA; CON MAYOR RAZON SUS CONDUCTORES DEBEN EVITAR LA EXCESIVA ATENCION A LA MARAVILLA DE LA MAQUINA EN DESMEDRO DEL VERDADERO PRODIGIO QUE ES SU CONDUCTOR; AHI HAN DE CENTRARSE LAS PREOCUPACIONES DEL COMANDANTE: SU MISION Y SUS HOMBRES.

A DIFERENCIA DE LA MAQUINA MAS AVANZADA, EL SER HUMANO TIENE LA CUALIDAD DE PODER EVOLUCIONAR Y DE BUSCAR POR SI MISMO CAMINOS Y FORMULAS PARA ALCANZAR SUS OBJETIVOS. PERO SU MAYOR VENTAJA QUIZAS RESIDE EN LA ETICA, EN SU CAPACIDAD DISTINTIVA DE ACTUAR BUSCANDO SU PROPIO PERFECCIONAMIENTO, AUN CUANDO PARA ELLO DEBA VENCER Y DOMINAR LOS INSTINTOS NATURALES DEL SER VIVO.

ESTO ES LO QUE HACE POSIBLE TODAS NUESTRAS DISCUSIONES, TODAS NUESTRAS BUSQUEDAS, TODOS NUESTROS SUEÑOS.

SI EL HOMBRE NO TUVIERA LIBRE ARBITRIO PARA SER MAS NOBLE Y MAS BUENO ¿ PARA QUE UN CODIGO DE CONDUCTA, PARA QUE EL HONOR, PARA QUE LAS LEYES Y NI SIQUIERA EL CASTIGO?.

ES EL SER, ES LA CONDICION HUMANA, FRENTE AL MACROCOSMOS CON SU INCOGNITA DE ESPACIO Y TIEMPO, Y AL MICROCOSMOS CON SUS PORTENTOSAS VELOCIDADES Y DIMENSIONES, QUIEN PUEDE CREAR UNA TERCERA DIMENSION, DE VERDAD, DE CONOCIMIENTO, DE BELLEZA, DE TODAS ESAS SABIDURIAS DEL ESPIRITU QUE ESCAPAN A LA MEDICION CUANTITATIVA Y AL EXIGUO DOMINIO QUE LA CIENCIA HA PODIDO CATALOGAR.

POR TODAS ESTAS RAZONES, RESULTA TAN TRASCENDENTE PARA NOSOTROS ESTA CEREMONIA Y POR ELLO HEMOS INVITADO A PRESIDIRLA A LAS MAS ALTAS AUTORIDADES DE LA REPUBLICA.

GRADUAMOS HOY NO SOLO ALUMNOS, SINO TAMBIEN A PROFESORES AUXILIARES QUE HABIENDO CUMPLIDO LAS EXIGENCIAS DE DOCENCIA EFECTIVA Y TESIS PROFESIONAL, RECIBEN SU TITULO DE PROFESOR MILITAR DE ACADEMIA.

AYER ALUMNOS, HOY PROFESORES, Y EL CICLO VOLVERA A REPETIRSE TAMBIEN CON LOS QUE HOY EGRESAN, EN UN TRASPASO GENERACIONAL QUE NOS RECUERDA LA REFLEXION DE ESE GRAN AVIADOR Y ESCRITOR QUE FUE ANTOINE DE SAINT-EXUPERY:

"FRUTOS Y RAICES TIENEN UNA MISMA MEDIDA COMUN QUE ES EL ARBOL".

ASI TAMBIEN LOS PROFESORES, CUAL RAICES, HAN EXTRAIDO DEL VASTO CAMPO DEL SABER, LA SAVIA DEL CONOCIMIENTO QUE, A TRAVES DEL TRONCO GENEROSO DE LA FUERZA AEREA, PERMITE OBTENER COMO FRUTOS, ESTE SELECTO GRUPO DE OFICIALES DE ESTADO MAYOR, A QUIENES EL EJEMPLO DE SUS DOCENTES LES SERVIRA DE GUIA Y DE INCENTIVO. DESDE ESTA TRIBUNA EXPRESO MI MAS PROFUNDO RECONOCIMIENTO A LA ESFORZADA LABOR Y A LA CALLADA ENTREGA QUE CARACTERIZAN A NUESTRO CUERPO DE PROFESORES MILITARES Y CIVILES.

AL CONCLUIR ESTA ULTIMA LECCION ACADEMICA, DESEO DIRIGIR UN MENSAJE A NUESTROS ALUMNOS EXTRANJEROS, A LOS PROFESORES Y A LOS ALUMNOS QUE HOY SE GRADUAN.

SEÑORES OFICIALES DE LA FUERZA AEREA DE COREA, DE EL SALVADOR Y DE SUDAFRICA : A PARTIR DE HOY PODRAN USTEDES LUCIR EN SUS UNIFORMES LA INSIGNIA DE OFICIAL DE ESTADO MAYOR DE LA FUERZA AEREA DE CHILE, INSIGNIA QUE ACREDITA SUS ESFUERZOS, SUS TRABAJOS Y EL MERITO DE UNA MISION CUMPLIDA CON HONOR. JUNTO CON ESTE HONROSO TITULO, SE LLEVAN USTEDES TAMBIEN NUESTRO AFECTO Y AMISTAD, EN LA SOLIDA Y GRATA CAMARADERIA DE LOS AVIADORES A TRAVES DEL MUNDO.

PERO, MAS QUE NADA, LUEGO DE DOS AÑOS DE HABITAR ESTA TIERRA, LLEVAN USTEDES UN CONOCIMIENTO DIRECTO Y NATURAL DE NUESTRA FUERZA AEREA, DE NUESTRO PUEBLO Y DE NUESTRA PATRIA, DE UN PAIS QUE LUCHA POR SUPERARSE, CON TESON Y PERSEVERANCIA.

ESPERAMOS HABER PALIADO EN PARTE DURANTE ESTE TIEMPO, LA AUSENCIA DE AQUELLOS SERES Y COSAS QUERIDOS QUE DEJARON ALLA EN SUS PATRIAS LEJANAS, A LAS CUALES LES DESEAMOS SINCERAMENTE UN FELIZ RETORNO.

FELICITAMOS TAMBIEN A LOS SEÑORES PROFESORES AUXILIARES POR HABER CUMPLIDO HOY SU PRIMERA ETAPA EN LA HERMOSA Y FRUCTIFERA SENDA DE LA DOCENCIA.

CON IGUAL AFECTO, EN SU NUEVA CALIDAD DE PROFESORES TITULARES, LE DAMOS LA ACOGIDA MAS CALUROSA A NUESTRO EQUIPO DE TRABAJO Y SOLO DESEO PEDIRLES QUE EN SUS RESPECTIVAS AREAS NOS AYUDEN CON TODAS SUS CAPACIDADES EN NUESTRO EMPEÑO DE BUSCAR LA EXCELENCIA DE ESTA ACADEMIA.

A LOS OFICIALES DE ESTADO MAYOR: MIS MAS SINCERAS CONGRATULACIONES, JUNTO A LAS DE LA FACULTAD, POR EL LOGRO ALCANZADO, POR CUANTO HEMOS SIDO TESTIGOS DIRECTOS DE VUESTROS AFANES. UNA ANCHA SENDA, AMPLIA COMO EL CIELO, PROFUNDA COMO EL INFINITO, SE ABRE ANTE USTEDES.

OJALA PUEDAN TRANSITAR POR ELLA CON FELICIDAD Y EXITO, SE LO DESEAMOS SINCERAMENTE.

LA FUERZA AEREA REQUIERE PERMANENTEMENTE DE SU APORTE. LES HEMOS ENTREGADO HERRAMIENTAS; AHORA USTEDES DEBEN USARLAS PARA LABRAR SU PROPIO DESTINO Y EL DE SU INSTITUCION PARA QUE ESTA PUEDA LLEGAR, COMO TODOS LO DESEAMOS, SIEMPRE MAS LEJOS, SIEMPRE MAS ALTO.

EN ESTE MOMENTO FINAL, ENVIÓ TAMBIEN NUESTRO AFECTUOSO SALUDO Y RECONOCIMIENTO A SUS ESPOSAS Y FAMILIARES, QUE SUPIERON AYUDARLOS Y APOYARLOS CON SU CARIÑO E INTERES PARA LOGRAR ESTE TITULO QUE CON TODA JUSTICIA HOY LES ENTREGAMOS.

SU EXCELENCIA, EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, DON PATRICIO AYLWIN AZOCAR Y PRIMERA DAMA DE LA NACION, SEÑORA LEONOR OYARZUN DE AYLWIN, AUTORIDADES E INVITADOS QUE NOS HONRAN CON SU PRESENCIA, A NOMBRE DE LA FACULTAD, OFICIALES, EMPLEADOS CIVILES Y PERSONAL DE LA ACADEMIA DE GUERRA AEREA, LES AGRADEZCO MUY SINCERAMENTE EL HONOR QUE NOS HACEN AL ACOMPAÑARNOS EN ESTA OCASION. ESTOY SEGURO DE QUE USTEDES COMPRENDEN PERFECTAMENTE QUE LA JERARQUIA DE SU PRESENCIA CONSTITUYE EL MARCO MAS SOLEMNE Y ADECUADO PARA ESTA TRASCENDENTE CEREMONIA.

SU COMPAÑIA NOS COMPROMETE AUN MAS A PERSEVERAR EN NUESTROS ESFUERZOS POR CONTAR CON UNA ACADEMIA DIGNA DE LA FUERZA AEREA, Y CONSECUENTEMENTE, DE CHILE Y SUS AUTORIDADES.

MUCHAS GRACIAS.